
SOCIEDADE BRASILEIRA DE COMPUTAÇÃO – SBC 
COMISSÃO REGIONAL DE ALTO DESEMPENHO – CRAD RS 

 
ASSEMBLÉIA GERAL DA CRAD 

Gramado (RS), 23 de Abril de 2015. 
 

Aos vinte e três dias do mês de Abril de 2015, durante a realização da ERADRS                               
2015 (Escola Regional de Alto Desempenho do Estado do Rio Grande do Sul), em                           
Gramado, Rio Grande do Sul, nas dependências do Centro de Eventos UFRGSFAURGS,                       
reuniramse os membros das Comissões Executiva e Deliberativa da CRAD RS. A                       
Assembleia Geral foi presidida pelo Prof. Dr. Cesar De Rose (coordenador da CRADRS                         
gestão 20122015) auxiliado pelos membros da Comissão Executiva Prof Dr Carlos Amaral                       
Holbig e Prof. Dr. Lucas Melo Schnorr. Foram nomeados os professores Tiaraju Diverio e                           
Adenauer Yamim como relatores da Assembleia. Os representantes das Instituições                   
Membros da CRADRS apresentaramse e foram anotados no quadro branco disponível. 

 
A Pauta proposta foi:  
 
1) Saudação de Boas vindas aos participantes pela Comissão Executiva;  
2) Identificação da Nova Comissão Deliberativa 
3) Relato da Gestão 20122015 da Comissão Executiva 
4) Relato da Organização ERAD 2015 e dos Fóruns de Iniciação Científica e de                         

PósGraduação;  
5) Proposta de ERAD/RS 2016;  
6) Proposta de ERAD/RS 2017; 
7) Relato da Comissão Eleitoral e Proclamação dos Resultados 
8) Posse da Comissão Executiva – Gestão 20152018 
9) Assuntos Gerais.  

 
1) Saudação de Boas Vindas aos Participantes pela Comissão Executiva  

O Prof. Cesar De Rose deu as boas vindas a todos os participantes e registrou a                               
presença do Prof. Philippe Navaux como representante da Comissão Especial de                     
Arquitetura de Computadores e Processamento de Alto Desempenho (CEACPAD) da                   
SBC a qual a CRADRS, está vinculada dentro da hierarquia da SBC. Também foi                           
registrada a presença do Colega Laércio Pilla, professor da UFSC que veio participar como                           
Palestrante na ERAD/RS 2015. Foi justificado a ausência dos colegas membros da                       
Comissão Executiva, Gerson Cavalheiro (UFPEL) e Benhur Stein (UFSM), por problemas                     
de ordem pessoal e da colega Membro da Comissão Organizadora Márcia Pasin (UFSM),                         
que esteve em março no Brasil, mas que já retornou ao estágio de Pósdoutorado na                             
Alemanha. 

 
2) Identificação da Nova Comissão Deliberativa 
A seguir, foram identificadas as Instituições Membros da Comissão Deliberativa que se                       
fizeram representar nas Eleições da Comissão Executiva (Gestão 20152018) ou que estão                       



presentes a ERAD/RS 2015. Elaboraramse duas listagens. A primeira com os Membros                       
Atualizados e a segunda que se necessita a confirmação do interesse da Instituição de                           
permanecer como Membro da CRAD/RS e revalidar os seus representantes da Comissão                       
Deliberativa. 
 
Instituições Membros que se fizeram representar na Assembleia Geral da CRAD                     
ou nas Eleições da Comissão Executiva Gestão 20152018 
INSTITUIÇÃO   REPRESENTANTES 
IFSul (Pelotas)  João Ladislau B. Lopes, Rodrigo Santos de Souza.  
PUCRS  Luiz Gustavo Fernandes, Tiago C. Ferreto 
SENAC (Pelotas)  Carlos Vinicius Rasch Alves e Ângelo Gonçalves Luz.  
SENAI (Porto Alegre)  Valderi Reis Quietinho Leithardt 
SETREM (Três de Maio)  Fauzi Shubeita, Dalvan Griebler 
UCPEL  Adenauer Corrêa Yamin, Mateus Madail Santin 
UFPEL  André Du Bois e Gerson G. H. Cavalheiro. 
UFRGS  Alexandre da Silva Carissimi e Philippe O. A. Navaux 
UFSM  Márcia Pasin e João V. F. Lima. 
UNIJUI  Edson Padoin. 
UNILASALLE  Patricia Kayser Mangan  e Kunst 
UNIPAMPA (Alegrete)  Claudio Schepke e Leonardo Bidese de Pinho. 
UNIRITTER  Mozart Lemos Siqueira e Atila Vasconcelos. 
UNISINOS  Cristiano André da Costa, Rodrigo da Rosa Righi. 
UPF (Passo Fundo)  Carlos Amaral Holbig, Marcelo Trindade Rebonatto. 
URI  Santo Angelo  Carlos Oberdan Rolim 
 
Instituições Membros que não se fizeram representar na Assembleia Geral da                     
CRAD/RS 
INSTITUIÇÃO   REPRESENTANTES 
CESUP RS   Denise Ewald  
Embrapa Clima 
Temperado  

Nelsi Warken  

Feevale   Edvar B. Araújo  
FURG   Odorico Machado Mendizabal  
UCS   André Luis Martinotto, Ricardo Vargas Dorneles.   
ULBRA  Roland Teodorowitsch  
UNICRUZ  Alessandro Copetti  
UNIFRA  Ana Paula Canal  
 
O Prof. Adenauer atualizou a página da Comissão Deliberativa da CRAD/RS junto a                         
CEACPAD da SBC. Será necessário enviar correspondência às nove Instituições da                     
segunda relação, solicitando a confirmação do interesse da Instituição de permanecer como                       
Membro da CRAD/RS e pedindo que indique os seus representantes junto a Comissão                         
Deliberativa da CRAD/RS. 



 
3) Relato da Gestão 20122015 da Comissão Executiva 
 
A seguir, o Prof César De Rose fez um relato das atividades desenvolvidas dentro de sua                               
gestão como Coordenador da CRAD/RS (20122015). 
 
3.1) A principal atividade da CRAD/RS é a organização das Escolas. Foram organizadas                         
três escolas. A posse da Comissão Executiva foi na ERAD 2012, em Erexim (com 190                             
participantes). As ERAD/RS organizadas foram: ERAD/RS 2013 em Porto Alegre                   
(UNIRITTER, com 167 participantes); ERAD/RS 2014 em Alegrete (UNIPAMPA, com                   
130 participantes) e ERAD/RS 2015 em Gramado (FAURGS, com 230 participantes). As                       
Escolas sempre tiveram um membro da Comissão Executiva como Coordenador Geral da                       
Escola e mais dois coordenadores. Sempre se manteve a postura de todo o saldo financeiro                             
da Escola ser repassado a CRAD/RS, fazendo um adendo no contrato com a SBC, para                             
evitar constrangimentos com as Instituições envolvidas. Isto também se justifica, pelo fato                       
de sempre a organização da Escola envolver várias instituições. 
3.2) Fomento a Pesquisa, ajudando na elaboração de projetos conjuntos de pesquisa entre as                           
Universidades Gaúchas, como o PRONEXT: ¨Grid & Energia¨  envolvendo a UFSM,                       
UFPEL, UFRGS e a PUCRS.  
3.3) Fomento a participação de estudantes a eventos da área. Para a ERAD/RS 2015 foi                             
criado um edital de apoio a Caravanas de estudantes para participarem da Escola. Foram                           
apoiados quatro pedidos: URI/UPF (Edson Padoin e Carlos Holbig), UFPEL (Adenauer                     
Yamin), UNIPAMPA (Márcia Cera) e SETREM (Fauzi/Padoin). Foram beneficiados cerca                   
de cem (100) alunos. 
3.4) Mudanças no Estatuto da CRAD/RS para adequar a nova vinculação da CRAD/RS a                           
CEACPADSBC; padronizações no Estatuto para servir a todas as CRADEstaduais e a                       
inclusão de uma nova categoria de membro, a Honorário, como destaque a pessoas que                           
prestaram serviços e se destacaram na Comissão Regional. 
3.5) Foi concedido ao Professor Tiaraju Diverio, em 2012, o título de Membro Honorário. 
3.6) A ERAD/RS recebeu o conceito B, pelo Qualis da CAPES. Após decisão da                           
Assembleia, mandouse correspondência a CAPES solicitando a `desqualisficaçãò, pois a                   
Escola não se adequa a evento para ter qualis, uma vez que se tem por objetivo, a                                 
aprendizagem relacionada ao escrever e apresentar trabalhos científicos, para tanto não se                       
rejeita trabalhos, mas busca sobretudo ensinar como desenvolvelos. Os trabalhos                   
aprovados eram quase que exclusivamente da comunidade gaúcha. Devese levar esta                     
proposta a Reunião da CRAD/RS que ocorrerá em Outubro de 2015 no SBAC de                           
Florianópolis. QUE PROPOSTA SERIA? JÁ FOI ENVIADA A CORRESPONDÊNCIA                 
PARA A CAPES, NÃO É MESMO? 
 
4) Relato da Organização ERAD 2015 e dos Fóruns de Iniciação Científica e de                           
PósGraduação  

O Prof. Lucas Schnorr (UFRGS) fez um breve relato da organização da ERAD 2015                           
em nome da comissão de organização. Ele observou que toda a organização ocorreu de                           
forma eletrônica, com videoconferência, entre ele, Marcia Pasin (UFSM, que esta na                       
Alemanha) e o Cesar De Rose (PUCRS). A Escola foi transferida de Março para Abril,                             



visando uma maior captação de recursos. A Escola foi reduzida para 3 dias, mas com uma                               
programação densa. Foram feitas ações para motivar a vinda de estudantes ao evento como                           
o apoio a quatro caravanas de estudantes. Ele apresentou o número de inscritos, na ordem                             
de 230 participantes. As receitas foram obtidas de agencias governamentais como CNPq,                       
CAPES e FAPERGS. Também se obteve quatro patrocinadores empresariais. Com as                     
inscrições chegouse a ordem de sessenta mil reais captados. Observase que o apoio do                           
CNPq ainda não foi efetivado e que possivelmente deverá ser devolvido. As despesas foram                           
dentro do esperado e a Escola devera ter algum saldo positivo a ser creditado na conta da                                 
CRAD/RS junto a conta da CEACPAD da SBC.  

Foi destacado que a Prefeitura de Gramado entrou em contato para que fossem                         
pagos taxas e impostos especiais à cidade. Recebeuse apoio da SBC, que por ser sem fins                               
lucrativos e por o Evento ter menos de 300 pessoas, foi isentado de taxa em função do                                 
numero de participantes. 

O Fórum de Pós Graduação teve 28 trabalhos aprovados e publicados. O Fórum foi                           
coordenado pelos colegas Claudio Schepke (UNIPAMPA) e Marcia Cera (UNIPAMPA).                   
Foi elaborada uma lista de bons avaliadores para ser repassada a nova comissão                         
organizadora do Fórum de Pós Graduação. 

O Fórum de Iniciação Científica teve 38 trabalhos aprovados e publicados. O Fórum                         
foi coordenado pelos Colegas Andre Du Bois (UFPEL) e Edson Padoin (UNIJUI). 

Os anais da ERAD 2015 já foram carregados na Biblioteca Digital da SBC (BDB                           
COMP), estando disponível desde 17 de abril de 2015 para a comunidade. 

 
5) Proposta de ERAD 2016; 

O Prof. Rodrigo Righi (UNISINOS) apresentou a proposta da UNISINOS (São                     
Leopoldo), de sediar a XVI ERAD/RS em 2016. Na proposta da UNISINOS, a ERAD/RS                           
ocorreria em março de 2016, nos dias 16 a 18 (uma semana antes da Páscoa) e contaria com                                   
o auditório para 300 pessoas, gratuito e já alocado para o evento. A Comissão organizadora                             
da ERAD/RS 2016 teria o Prof Rodrigo Righi (Unisinos) como Coordenador Geral, e os                           
professores Edson Padoin (Unijui) e Mozart Siqueira (UNIRITTER/UNILASALLE). O                 
Fórum de Iniciação Científica seria coordenado pelos ProfessoresJoão V. F. Lima (UFSM)                         
e Valderi Reis Quietinho Leithardt (SENAIPorto Alegre). Já o Fórum de PósGraduação                       
seria coordenado pelos Professores xxxxxxxxxxxxx e yyyyyyyyyyyyyyyyyy.             
CONFIRMAMOS AGORA OS NOMES OU EXCLUÍMOS DA ATA E DEIXAMOS                   
PARA MAIS ADIANTE.. 

 
Foi observado que a proposta do Evento (a ser encaminhada a SBC) deverá ter a                             

concordância da CEACPADSBC (novo coordenador. Prof Edson Norberto Cáceres                 
edson@facom.ufms.br) e devese solicitar a mudança do artigo do contrato que versa sobre                         
a destinação dos recursos financeiros que sobrarem (lucro), que devem ser integralmente                       
repassados a conta da CEACPAD – ERAD/RS, em virtude de não ser uma instituição                           
organizadora, mas várias instituições organizadoras. Ressaltese, que este aspecto deve                   
constar sempre no contrato de organização de Evento (ERAD/RS) junto a SBC. 
 
6) Proposta de ERAD 2017; 

mailto:edson@facom.ufms.br


Para o Ano de 2017 candidataramse preliminarmente a UNIJUI, SETREM e                     
SENAIPorto Alegre. Observouse que na ERAD/RS 2016 as candidaturas devem ser                     
formalizadas com o aval das instituições, para que a Assembleia Geral possa decidir a                           
proposta mais oportuna para o momento.  
 
7) Relato da Comissão Eleitoral e Proclamação dos Resultados 

O Prof Adenauer relatou que a Comissão Eleitoral, constituída por ele e o Prof                           
Tiaraju, estabeleceram um cronograma eleitoral. Tal cronograma consistiu de Acolhimento                   
de Chapas, período eleitoral e proclamação dos resultados. O Período de Acolhimento de                         
Chapas Candidatas foi de 20/11/2014 a 20/12/2014. A candidatura se deu por email com a                             
chapa para a Comissão Eleitoral. Foi recebida uma candidatura, que foi denominada de                         
CHAPA 01.  

A CHAPA 01 é encabeçada pelo Prof Lucas Melo Schonorr (UFRGS) como                       
Coordenador. Segue a nominada pelos professoresAndrea Charão (UFSM),Márcia Cera                     
(UNIPAMPA), Rodrigo Righi (UNISINOS) e Maurício Pilla (UFPEL). 

Elaborouse um formulário eletrônico (Google docs) para a votação, onde as                     
Instituições deveriam atualizar seus representantes na Comissão Deliberativa e votar ou não                       
na CHAPA 01. O formulário eletrônico de votação esteve disponível durante todo o                         
período de votação que se estendeu de 1/03/2015 a 21/04/2015. 

O Prof Adenauer proclamou: ELEITA a CHAPA 01 como a Comissão Executiva da                         
CRAD/RS – Gestão 2015 a 2018. A CHAPA 01 obteve onze (11) votos favoráveis, sendo a                               
totalidade dos votos praticados. 
 
8) Posse da Comissão Executiva – Gestao 20152018 

O Prof César De Rose convidou os colegas para se sentarem a mesa e cedeu o lugar                                 
ao Prof Lucas Schonorr, que assumiu a Coordenação da Comissão Executiva da CRAD/RS,                         
juntamente com os colegas Andrea Charão (UFSM), Márcia Cera (UNIPAMPA),                   
Rodrigo Righi (UNISINOS) e Maurício Pilla (UFPEL). A Profa Andrea, não pode estar                         
presente por razoes já citadas nesta ata. Todos foram empossados.  

O Prof Lucas agradeceu em nome da Comissão Executiva todos os procedimentos                       
realizados. 
 
9) Assuntos Gerais 

O Prof Navaux também sugeriu a ideia da ERAD/SUL, incluindo Santa Catarina.                       
Como se entende que tal iniciativa depende da adesão e vontade das instituições de Santa                             
Catarina. Decidiuse que serão aceitos trabalhos daquele estado, para que se encaminhe                       
para maior integração com eles. 

Preocupação com o fato de a ERAD estar com “Qualis B5”. Devemos conversar                         
com as demais CRADs sobre a “desQualisficação” da ERAD. A avaliação do evento não                           
se justifica, pois o evento tem finalidade instrucional, sendo a avaliação muito branda e até                             
mesmo protecionista, corrigindo vícios e falhas nos artigos e, por isso, não se pode ter uma                               
pontuação no Qualis, que qualifica os eventos segundo qualidade. Na ERAD se prepara os                           
artigos para o WSCAD e SBAC. Se fosse “qualisficado”, então os artigos deixariam de ser                             
originais e não poderiam ser publicados em outro evento. 



Lembrouse que ficou estabelecido em Petrópolis (RJ) que: durante os eventos                     
WSCAD/SBAC haveria uma reunião das CRADs, para maior integração das Comissões                     
Regionais e para troca de experiências. Estaremos propondo a Coordenação da                     
CEACPADSBC tal reunião em outubro de 2015, em Florianópolis por ocasião do SBAC. 
 

 
Gramado, 23 de Abril de 2015. 

 
 
 
 
 
   



SOCIEDADE BRASILEIRA DE COMPUTAÇÃO – SBC 
COMISSÃO REGIONAL DE ALTO DESEMPENHO – CRAD/RS 

 
ASSEMBLÉIA GERAL DA CRAD/RS 
Gramado (RS), 23 de Abril de 2015. 

 
RELAÇÃO DE PARTICIPANTES 

 
NOME  INSTITUIÇÃO  ASSINATURA 

1. Cesar de Rose  PUCRS   
2. Lucas Melo Schnorr  UFRGS   
3. Adenauer Yamin  UCPEL/UFPEL   
4. André Rauber  Du Bois  UFPEL   
5. Carlos Amaral Holbig,  UPF   
6. Carlos Oberdan Rolim  URI Santo Angelo   
7. Claudio Geyer  UFRGS   
8. Cláudio Schepke  UNIPAMPA   
9. Edson Padoin  UNIJUI   
10. Fauzi Shubeita,  SETREM   
11. Laercio Pilla  UFSM   
12. Márcia Cristina Cera  UNIPAMPA   
13. Maurício Lima Pilla  UFPEL   
14. Mozart Lemos de Siqueira  UNIRITTER   
15. Philippe O. A. Navaux  UFRGS   
16. Rodrigo Righi  UNISINOS   
17. Tiaraju Asmuz Diverio  UFRGS   
18. Valderi Reis Quietinho Leithardt  SENAI Porto Alegre   
19.      
20.      
21.      
22.      
23.      

 


